



NOTA EDITORIAL

EN DEFENSA DEL IDIOMA

“¿Cuál es el primer deber de los españoles en América?”

“¿Cuál es el primer deber de todos los hispanoamericanos?”

Primero de todo, conservar nuestro idioma. Un idioma es el vocero de una ética, de un arte, de una cultura: es el exponente de los valores de una raza. Y mientras en América se hable español, los pueblos hispanos, la cultura hispana será un valor en el concierto de los valores universales.

Conocedores del valor del idioma y de la influencia que puede ejercer en el aproximamiento espiritual de los pueblos de la raza, un grupo de literatos españoles acaba de pedir al Directorio que secunde y apoye la idea de popularizar el libro español en América especialmente y en general en el mundo entero. Este grupo de literatos, buenos españoles y amantes del idioma que han ayudado a enriquecer, han propuesto que se haga una edición especial de libros españoles para ser regalados a las bibliotecas y demás centros culturales donde circule el libro. Además de esta edición especial, escritores y editores de periódicos han acordado hacer circular por todo el mundo los libros que vayan imprimiendo y los ejemplares de todas las publicaciones. Cada libro que salga a luz el autor tiene el deber de mandar un dado número a las bibliotecas extranjeras; cada editor se cuidará de mandar el sobrante de la venta de su periódico o revista con el fin de que circule la literatura y se dé a conocer el idioma de la raza. Los españoles en América, y con los españoles, todo el que hable español, tenemos el deber de ayudar a los escritores y editores españoles en su magna obra de dar a conocer al mundo nuestra literatura.

Varias veces nos hemos quejado de ser muy poco conocidos; en muchos casos, de “ser mal comprendidos” y esto es debido a falta de “publicidad”; muchas de nuestras empresas han fracasado por culpa de nuestra modestia exagerada; y nuestra cortesía que cede galantemente el paso a cualquiera que va por el camino, nos ha hecho aparecer como una raza sin energías que todo lo deja “para mañana”. Los resultados han sido funestos y la lección debe sernos provechosa.

Si deseamos ocupar el puesto que legítimamente nos corresponde en el concierto de los pueblos; si queremos que la Cultura Hispana, que el arte y la industria de los pueblos de habla española hagan reconocer sus méritos indiscutibles; si queremos perpetuarnos en nuestras obras y en nuestros hijos, es necesario que hagamos un poco por dar a conocer todo lo nuestro. Y entre ese “todo” y por sobre todo, nuestro idioma español.

Íntiles serán los esfuerzos de todas las razas por conquistar nuestros mercados y apoderarse de nuestra vida económica. Mientras en América se hable español, la raza hispana resistirá la invasión extranjera y continuará produciendo obras de un valor indiscutible y eminentemente suyas. Si el idioma decae, decaerá también la producción lite-

aria del continente, se olvidarán las costumbres y habrá que escribir una nueva historia. La raza hispana habrá entrado en el ocaso.

Tomen nota los escritores hispanos. Tomen nota los gobiernos de Hispanoamérica. Tomen nota todos, hombres y mujeres de habla española. Es necesario hacer circular nuestra literatura; es necesario popularizar nuestros libros, es imprescindible que viva y sea una fuerza nuestro idioma. Que la cultura hispana sea los fuertes de nuestras costas; que nuestros libros sean los cañones; que nuestro idioma sea la armada que va a conquista de nuevos mundos para esparcir más y más nuestras actividades de raza que rebosa salud y fuerza inteligente. De España ha venido la idea, lo mismo que de España vinieron las carabelas de Colón. Los españoles y los hispanoamericanos unidos debemos hacer que estas tierras vírgenes recojan en su seno la semilla y la hagan florecer en óptima cosecha. En ello nos va todo lo que somos y todo lo que estamos llamados a ser el día que el mundo ya no nos considere “hombres de mañana”.

Medidas de protección por el asesinato del diputado Casalini

Milán, setiembre.—El Prefecto de Milán, obedeciendo instrucciones recibidas personalmente del Premier Mussolini, ha formado una poderosa guardia policiaca y militar para proteger las oficinas de los diarios socialistas y el edificio de “Il Corriere della Sera”, que un grupo de simpatizadores fascistas trataron de asaltar al tener conocimiento del asesinato de que fuera víctima el diputado Casalini.

Se adoptaron además precauciones semejantes para proteger la residencia del senador Luigi Albertini, uno de los principales propietarios de “Il Corriere della Sera”. Se está protegiendo,

igualmente, a las logias masónicas, porque los fascistas abrigan la creencia de que están en simpatía con los elementos de la oposición.

Descubiertos en Agnano los baños de Nerón

Milán.—Los baños pompeyanos de Nerón, los más amplios del período romano que se hayan descubierto hasta la fecha, se acaban de excavar en Agnano, cerca de Nápoles.

La estructura tiene seis pisos y mide 1,215 pies de longitud. Las tres galerías superiores estaban reservadas para baño de vapor particulares.

Los comunistas de Rusia y los de Chicago

Manila.—Un manifiesto expedido por el Gobernador General Wood, asegura que el Partido obrero comunista de Chicago apoya el movimiento sedicioso filipino, que tiene como objetivo el masacre de los capitalistas americanos, extranjeros y filipinos que residentes en el Archipiélago. En esta labor el partido Rojo está secundado, alega el manifiesto por el Gobierno Soviet moscóvita.

Indica también el general Wood que se ha recibido en las Filipinas una lista de las víctimas y un documento que revela la forma en que los agitadores distribuirían las propiedades confiscadas.

Según el Gobernador, el movimiento comunista en las Filipinas es grave; pero no tiene probabilidades de éxito, porque la lucha por la subsistencia no es tan aguda.

Los azotes, causa del motin en Filipinas

Manila.—Según testimonios que se están transmitiendo a Washington, la causa del motin de los exploradores filipinos, registrado en el pasado mes de junio, fue un sistema de castigos corporales a que estaban sujetos. Testigos llamados por la defensa han asegurado que se les azotaba con látigos y barras de hierro.

Este mal tratamiento de los soldados filipinos por parte de los oficiales americanos hizo que las víctimas formaran una unión que estuvo gestionando una conducta más humana por parte de los jefes y mejor paga, como en los Estados Unidos y no impera allí las terribles condiciones en que se encuentra Rusia.

Más asesinatos entre los comunistas balkánicos

Viena.—Mensajes recibidos en Viena indican que en todas partes de Bulgaria se han registrado choques entre comunistas y tropas del Gobierno. Un corresponsal telegráfico que se ha asesinado a otros siete líderes agrícolas y comunistas, incluyendo al célebre Petko Valkoff. En la madrugada de ayer ocurrió un combate entre una banda de comunistas y soldados gobiernistas en las inmediaciones de

Sofía, siendo rechazados los rojos con fuertes pérdidas.

Cuatro Naciones más en guerra

Londres.—La guerra se propaga en el oriente, según noticias recibidas aquí al mediodía.

Infórmase que tres ejércitos árabes marchan contra tres nuevas na-

Pasa a la cuarta página

Suicidio en Berlín de un hijo de Plutarco Elías Calles

Nogales, Arizona.—Dados en un hotel de Alemania, donde se encontraba hospedado en compañía de su padre. El suicidio se atribuye en los mensajes a un estado de salud poco satisfactorio.

El hijo de Plutarco Elías Calles, se había suicidado en un hotel de Alemania, donde se encontraba hospedado en compañía de su padre. El suicidio se atribuye en los mensajes a un estado de salud poco satisfactorio.

Un niño hiere a otro a cuchilladas

Este horroroso hecho de sangre sucedió en Heredia, el miércoles a las 15 horas.

Lo sucedido fué así, según informes que nos suministraron por telégrafo.

Dos niños de 11 y 13 años jugaban en la calle del Progreso con una rueda de carreta. Momentos después se disgustaron, acabando por darse de mojicones, pero de repente el menor, sacando del bolsillo del pantalón una corta pluma se abalanzó fieramente sobre su indefenso compañero, y con ademanes de barbarie, le clavó el acero en el abdomen, produciéndole una herida de consideración.

El niño herido es hijo de don Manuel Barrantes y doña Zoila González de Barrantes, y el heridor de la señora Josefa González.

Inmediatamente, a los gritos del pequeño, acudieron algunos particulares y vecinos, conduciéndolo al despacho del Dr. don Oscar Fuentes, quien le atendió con todo esmero, manifestando que si la hoja de la cuchilla penetra medio centímetro más, le produce la muerte. La herida es bastante peligrosa. El vicario pasó a la Comandancia.

Este hecho causó en la ciudad de Heredia gran sensación y ha sido el comentario estos días. Tomen ejemplo de ello los padres de familia que permiten a sus niños portar armas y a presenciar malos ejemplos. Este es el producto que se cosecha cuando no se tiene respeto y temor del mundo y de la sociedad. Deseamos que la criatura herida recobre pronto la salud, para devolver el contento y la alegría a sus padres.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR — GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

REDACTORE:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR:

RAFAEL FONSECA CALVO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

7ª Av. Este — N° 344

Nota del día

CONTRA UNA EXPLOTACION

Los artistas del radio

En el mundo, por obra y gracia de la sociedad actual, todos nos explotamos unos a otros. Los más "fregados" son los que no pueden explotar a nadie, siendo víctimas de todas las explotaciones. La explotación es una cosa vulgar, legal y corriente. Pero las hay que constituyen verdaderos abusos, y como eso no se puede tolerar, pronto desaparecen.

Un abuso de explotación era lo que se venía haciendo con los artistas que cantan para el radioteléfono.

La industria radiotelefónica ha logrado adquirir rápidamente en los Estados Unidos una importancia verdaderamente asombrosa. Las compañías constructoras de aparatos de radio, venden cada año aparatos por valor de cuatrocientos millones de dólares, que ya son dólares.

Hay allá veinticinco grandes estaciones que perfeccionan diariamente programas de música y canto. A esas compañías interesa despertar el entusiasmo por la radiotelefonía para vender más y más aparatos, facilitando a los clientes las mejores ventajas y las mejores distracciones.

Era de pensar que para conseguir esto, las empresas gastarían buen dinero en la formación de sus programas. Sin embargo, han regateado cuanto han podido, y los artistas que han cantado o hecho música en sus estaciones, han tenido que trabajar de gratis.

Para ello han venido abusando de los artistas noveles sin fama y sin nombre, que no encontraban otra manera de darse a conocer. En los periódicos era difícil, por que la crítica sólo se ocupa de los artistas conocidos y los anuncios se pagan caros. Así las empresas de radio esperaban que se les ofrecieran gratuitamente, y todos los días se ofrecían algunos necesitados.

Esta explotación, abuso y escándalo, todo junto, no podía continuar en los Estados Unidos, donde cada cosa tiene su valor, y el arte se paga caro. Han protestado los artistas, los periódicos y muchas sociedades, y, al fin, parece que el entuerto se va a enderezar.

Se está planeando un impuesto sobre los aparatos de radio, y con el producto de ese impuesto se pagará a los artistas que lleven los programas cotidianos. Cuando un artista tiene éxito en el teatro, sube su salario. Cuando un artista tiene éxito en el radio, se le pide que cante más y más, y es muy justo que su éxito se pague.

Dentro de poco desaparecerá ese abuso y habrá mejores programas, en los que figurarán verdaderos artistas. Tan pronto como esas Empresas se acostumbren a pagar empezará la lógica competencia, hasta que sean llamados a esas grandes estaciones los Fleta y los Paderevski. Luego llegarán los grandes poetas y los oradores famosos.

No ha de pasar mucho tiempo sin que los célebres comentaristas, a estilo Brisbane, sean contratados para enviar diariamente por el radio, a una hora fija, el comentario a los asuntos del día.

Cuanto mejores y más variados sean los servicios de esas grandes estaciones que abarcan círculos luminosos, tanto más se hará sentir la necesidad de los aparatos que esas compañías construyen, y la venta crecerá de día en día. Los americanos son maestros en eso de crear nuevas necesidades para crear nuevos negocios, y ellos se lo arreglarán de manera que el radio llegue a ser en cada casa tan necesario como la luz y el agua.

BERNARDO MERINO

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA



El final de un día feliz

Un sillón

Un periódico y

Un Paquete de Cigarrillos

YOLANDA

DOCUMENTOS HISTORICOS

Una carta de Anatole France

Se ha hecho pública una carta que el gran escritor Anatole France dirigió el pasado año a las mujeres norteamericanas de la Good Will Delegation, que fueron a Francia para llevar el dinero recogido por suscripción popular en los Estados Unidos con objeto de reconstruir las regiones debastadas por la guerra.

He aquí el documento:
«Señoras:
Quiero creer que no rechazaréis el saludo de un viejo que después de haber vivido todos los errores de la guerra política de su tiempo, en el término de su vida está convencido de que la verdad está en el gobierno del pueblo por el pueblo.

Vosotras venís de un país laborioso y rico a un pueblo henchido de gloria desastrosa y que sufre su mal de modo que su orgullo no le permite confesarlo. Llegáis a Francia para participar en la reedificación de nuestras provincias destruidas.

Vuestro celo ardiente, unido a vuestro espíritu ordenador, realizarán el milagro. Sed bien venidas.

Pero vuestra misión no termina con reparar las ruinas de la guerra. Sois mujeres, y las mujeres son más valientes que los hombres. ¡Salvad a la Humanidad! A vosotras os toca atacar al monstruo que la devora; a vosotras os corresponde hacer la guerra a la guerra; una guerra a muerte.

De ahora en adelante odiad a la guerra con odio inextinguible.

¡Odiadla contemplando sus crímenes; odiadla al ver los ornamentos de sus triunfos, con las palmas de la victoria! ¡Que vuestro odio le sea mortal: matadla!

No me digáis que ello es

imposible y que la guerra durará tanto como la especie humana, y que las naciones serán siempre enemigas entre sí. Que lo sean en tanto existan, es posible; pero las naciones no durarán eternamente.

¡Oh, mujeres! ¡Oh, madres! Nuestros hijos contemplarán un día los Estados Unidos de Europa; ellos verán como es una realidad de la República Universal.

¡Mujeres de gran corazón: marchad por el mundo armadas de estos sentimientos generosos y vosotras lo salvaréis haciendo que la tierra sea dichosa!»

ANATOLE FRANCE

Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado

JUAN MARAGALL
ARTÍCULOS, 5 tomos
ELOGIOS

T. FASSO
LA JERUSALÉN LIBERTADA
J. OCTAVIO PICÓN

DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES

SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
LA HIJASTRA DEL AMOR,

V. DE CAMPOAMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tomos

QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
BALTASAR GRACIÁN

TRATADOS
EMILIO ZOLA
VERDAD, 2 tomos
TRABAJO, 2 tomos
LA TIERRA
LÓURDES, 2 tomos
EPISTOLARIO

HOMERO
ILIADA, con grabados.
EDUARDO ZAMACOIS
EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

Suscribase Ud.
LA PRENSA

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

DE MI JARDIN

Una noche, la Virgen María, sentada a la puerta de su casita, en Egipto, le cantaba al Niño una canción de cuna llena de ternuras inefables, como cantan las mujeres a sus hijos. Y el Niño, arrebujado en los brazos amorosos, pensaba, con su misericordiosa compasión de Niño Dios, en los otros pobrecitos que lloraban de frío, porque no tenían una madre dulce y buena que los estrechara entre sus brazos y les cantara una canción de cuna.

Y, sorprendiendo y llenando de alegría a la dulce María empezó a evocar tiernamente las tristezas de los pobrecitos que andan por el mundo sin hogar y sin amores:

“Madre, hay niños que no tienen cuna. Hay niños inocentes que, pagando culpas ajenas, viven solitos, abandonados de aquellos mismos que más obligación tenían. Madre, hay niños que tienen las manecitas heladas porque nadie se las besa para calentarlas. Hay niños que no ven nunca un juguete, que no viven nunca un ensueño de preciosa fantasía, de esos con que iluminas tu mis temores infantiles, y que hacen de la infancia la edad más feliz de nuestras vida, la edad que recuerdan los hombres con sonrisas, húmedas de ternura, hacia el niño que fueron y que no muere nunca en el fondo de sus almas. Madre, yo quiero que los niños tengan alegría, yo quiero que los niños sufran y rían. ¡Madre, yo lo quiero!»

Y el Niño Dios imploraba, como imploran los niños del mundo cuando piden para otro chiquillo, sin saber que entonces son más grandes que todos los hombres del mundo. Y María lo apretaba en los brazos amorosos y besaba la frente blanca, donde estaban señaladas las huellas que habían de dejarle las espinas.

Y EL levantó su manecita y ordenó... Y de entre las estrellas del cielo salieron los Reyes, y el Niño les mandó que, en recuerdo suyo, llevaran todos los años juguetes a los niños buenos; y luego salieron las hadas, y el Niño les pidió que hicieran un país encantado donde no hubiera nada difícil ni imposible, por donde pudiera pasear la Infancia guiada por la Alegría, y después llamó a todos los ángeles del cielo y les mandó que cuidara, cada uno del alma de cada niño, rodeándola con sus alas, para que fuera siempre inmaculada y ligera, de modo que no pesara nunca sobre el corazóncito.

Y mientras el cortejo purísimo y bello, que había de llevar risas y alborozo a todos los chiquillos de la tierra, emprendía su camino por las calles y las cumbres, arrancándose Jesús de los brazos amorosos, le ordenó a la Reina de las Rosas que se fuera por el mundo a iluminar los sombríos senderos de los niños sin madre. Y se quedó solo en la puerta de su casa, y juntando sus manitas heladas, cerró los ojos cargados de lágrimas para vagar. El también por el país de las hadas. Y en su sueño el Niño Divino sonreía...

RENEE MÉNDEZ CAPOTE

Enfermo de algún cuidado

En su residencia de Heredia, se encuentra enfermo hace días el señor don Pedro Hernández, padre de nuestro amigo y buen reformista don Jesús Hernández. Nuestros mejores deseos y votos al cielo por su pronto restablecimiento.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

PALABRAS

DE ARTURO BRISBANE

Rogamos a los que consideran la preparación militar y el Día de la Defensa como una amenaza para la paz, se sirvan enterarse de esto:

Jack Dempsey está preparado. Si lo dudáis, tiradle de la nariz

Al pasear entre la enorme y apilada multitud todo el mundo le conocía, todo el mundo era cortés con él. Nadie se atrevió a darle una bofetada ni a insultarlo, y él ni golpeó ni insultó a nadie.

Dempsey está preparado y el pueblo no lo molesta. Y Dempsey tampoco molesta a nadie, a menos que se metan con él en el ring.

Y si así sucede entre los individuos, lo mismo pasa con las naciones. Cuando hay preparación, hay paz.

Al través de sesenta y dos taquillas, 90,000 damas y caballeros afluyeron a ver una pelea de boxeo. Ningún otro espectáculo pudiera haber persuadido a 90,000 personas a pagar desde \$ 1.00 a \$ 10.00 por cada asiento por ver pelear a un hombre blanco con otro negro con las manos enguantadas.

Tamaño reunión de gente ofrece derivaciones estimulantes, porque una raza tan vigorosa como la nuestra, a despecho de tanta brutalidad superviviente, está llamada con toda seguridad a realizar maravillosos hechos, cuando el interés del ciudadano se dirige desde la fuerza del puño enguantado de un pugilista a los problemas de la ciencia y de la civilización.

Jóvenes que asististeis a la magna pelea, que leéis sobre la pelea que sobre ella discutís y que con ella os inspiráis, servís para concentrar durante un minuto vuestro pensamiento sobre uno de los espectáculos del "match"

No os será difícil la empresa, porque ese espectador es Jack Dempsey. Recordad que, para presenciar esta pelea, ha tenido que atravesar todo el continente, desde Los Angeles. Observad al propio tiempo que lo hizo para atender a su principal negocio, porque pudiera ser necesario para él pelear con el vencedor de la pelea.

Dempsey no estaba allí para divertirse, sino para observar los métodos de lucha de los combatientes.

Si todos los demás ciudadanos de los Estados Unidos prestaran a sus negocios la misma atención que Jack Dempsey, no hubiera asistido a la pelea una tan enorme multitud.

Dempsey es campeón en su ramo, porque atiende a su negocio.

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA

QUINTA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tonico y laxante, el laxativo bromo quinina es superior a la quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Contiene la cantidad que sólo hay en "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE es cada caja.

Contestan lo a una interpelación

En hoja volante que circuló uno de estos días y que firman multitud de obreros, todos ellos que habitan las "tembloreras", se me interpela a que exprese mi opinión respecto a la situación de ellos creada, debido a la orden de desocupar y entregar a la "Cruz Roja" todos los materiales de los ranchos.

Debo decir con toda entereza que estoy completamente de acuerdo con las pobres familias que habitan esas pocilgas y que es de todo punto injusto e inhumano arrojar a la calle a gentes que son sumamente pobres y que por consiguiente no pueden pagar el crecido y exorbitante alquiler de casa, que hoy cobran de los caseros.

Eso por una parte, luego hay que hablar claro y terminantemente. ¿A quién pertenecen todos los materiales que de distintas partes del exterior nos enviaron con motivo del terremoto del mes de marzo?

Amparada a qué Código o ley, enagenó "La Junta Nacional de Socorros" todos los haberes que tenía en su poder y que había recibido del extranjero, para repartirlo entre los damnificados pobres, que con motivo de los fuertes temblores se quedaron sin a dónde vivir?

Creo y así es, que ninguna de las naciones extranjeras, que en nuestra prueba de dolor y tristeza nos tendió su caritativo apoyo lo hicieron para que determinada Institución se apoderara de esos auxilios y dispusiera a su entero antojo de ellos.

Desde luego que esos materiales los enviaron para socorrer a las familias pobres más que ellas, son las verdaderas propietarias de esos haberes y quien trate de arrebatárselos, comete un atropello, que las leyes castigan.

Por eso estoy a la par de todos ellos y si preciso fuera hacer un sacrificio, con todo mi corazón lo haría, pues no es un crimen cruzarse de brazos, cuando a nuestros compañeros de la china y de Infortunio les tratan de quitar las cuatro latas de de zinc que la filantropía extranjera les dió?

Unámonos y apoyemos a nuestros compañeros.

JOSE M. FONSECA

ITINERARIO

El siguiente itinerario entre Alajuela y San José:

Salida de San José a las 15 horas (3 p. m.) todos los días, pasando por las estaciones siguientes:

Sabana, Pavas, San Antonio de Belén, Ojo de Agua, Cruceñas, Alajuela (terminal)

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena: La azotea: En idilio Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS

La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna.

Busque "La Prensa"

UN MODELO DE ARCHIVOS

Crean muchas personas que carecemos en el país de profesionales que sepan manejar científicamente el mecanismo de un archivo, cuando éste pueda tener complicaciones; y suponen, como cosa imprescindible, la creación de una escuela con el objeto de formar archiveros titulados, bajo los sistemas más modernos.

Los que así piensan, viven erradamente.

Conocemos varias dependencias del Estado y particulares de bastante movimiento, que llevan su sección de archivo, bien catalogado, en forma sencilla y lo más rápida y segura.

Uno de estos departamentos es el de la Contabilidad Nacional. No puede haber en el país una institución en que juegue papel más importante un archivo, como el de la Contabilidad. Sus mil asuntos diarios y dis-

tintos que el encargado de esta sección tiene que catalogar en su orden matemática.

Este departamento lo tiene a su cargo el popular don Chico Camacho, con un inteligente y cuidadoso auxiliar don Marcos Escribano. En estos dos cumplidos empleados del ramo de Hacienda, descansan todos los volúmenes, cuentas, giros, planillas, etc, etc. Todo cuanto corresponde a la Administración Pública.

El asunto más complejo que se desee, la consulta más difícil que se solicite, para el esclarecimiento de una duda, es satisfecho al minuto, y sin el menor retardo, dilatoria.

En este archivero profesional hay iniciativa, originalidad, teoría y práctica; en una palabra, en Camacho hay fines propios de organización.

Lea "La Prensa"

Los valores del Estado están en buenas condiciones

En nuestro Mercado financiero los valores del Estado se mantienen firmes y con aceptación.

Los Bonos Nacionales oro son solicitados, a pesar de la especulación que sobre ellos arrojan algunos negociantes de valores, que han encontrado una valla poderosa con la fijación del cambio por efectos de la Caja de Conversión.

Para los especuladores, la Caja es el coco, pero este mecanismo va cada día adquiriendo nuevas fuerzas hasta lograr el objeto que se desea,

valorizando nuestra moneda nacional.

Si la cosecha próxima del café, resulta buena como se espera, la Caja de Conversión cumple su programa y mata la especulación. De esta manera, lograremos tener buena moneda, y con ello, normalización general de la vida.

Este el fin que persigue el actual Secretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell, y bajo esa patriótica enseña, labora, estudia, y formula proyectos de alguna trascendencia para la República—figurando entre estos, el del Seguro del Estado—en el único afán de buscar el desarrollo y engrandecimiento de la riqueza pública.

Don Tomás, ha tomado un camino recto, y por ese sendero, sembrado de cardos y de espinas le vemos cruzar sin vacilar, siempre sereno, con la cabeza erguida y la frente limpia porque no usa de privilegios inmorales ni odiosos, porque para él, no hay más que un amor: la Patria.

Han pasado por esa Cartera, distinguidas personas—muy apreciables—y buenos costarricenses, de una vida personal, modelo, y nunca el País viera una reacción tan sólida y firme como la de hoy.

Y es que no puede negarse la ley. El jefe de la nación, tiene un colaborador que trabaja, que o tiene las irregularida-

Libros en venta

A \$ 5.00 el tomo empastado

- JOSE DE NATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
- F. PI Y JERGALL
CARTAS INTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DIAS
HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50
LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75
- B. PEREZ GALDOS
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 T.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA: EL TACAÑO SALOMÓN, 2 TOMOS
REALIDAD
LA INCÓGNITA
LA FONTANA DE OPO
TRISTANA

SON RAQUITICOS LOS SUELDOS EN FERROCARRIL AL PACIFICO

Existe un descontento general entre los maquinistas, conductores y otros empleados del Ferrocarril al Pacífico.

El móvil de todo, es el raquíptico sueldo que devengan.

Se nos informa, que todo el personal de máquinas, elevarán una protesta a la Superioridad, pidiendo se les aumente la dotación y se les reconozca las extras.

El actual Administrador prometió siempre ayudarlos en ese sentido, caso de llegar a tener a su cargo la Administración de la Empresa.

El señor Cabezas es el llamado a resolver este asunto, y creemos lo lleve a efecto a la mayor brevedad.

Oficios religiosos en la ciudad de Heredia

Mañana domingo, se celebrará en la Parroquia de Heredia, la solemne fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes, con cuarenta hs. de exposición con el Santísimo, misas, rosarios solemnes y sermones.

En la Iglesia del Carmen, se celebrará mañana domingo, una misa cantada a las 7 horas, como de costumbre, en honor a San Francisco de Asís.

Ya lo saben los fieles católicos para que no dejen de asistir a estas solemnidades religiosas.

des; en una palabra, que tiene juicio personal.

Mientras la nación tenga un mandatario como don Ricardo Jiménez, y un Ministro de Hacienda como el señor Soley Güell, Costa Rica está salvada.

ALMACEN EL MUNDO

ACABA DE RECIBIR

CEBOLLAS

de primera calidad y a precios bajos

Tomás Fernández

Apartado 614 —::— Teléfono 198

\$ 0.15 ESTO ES LO UNICO QUE USTED TIENE QUE PAGAR POR LOS

CIGARRILLOS

Liberty

LOS MAS POPULARES EN COSTA RICA

Guarde las cajetillas vacías y obtenga un juego completo de **BAÑISTAS**

Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al contado.

A \$ 3.50 el tomo

- Procreación pudencial, Marie C. Stopes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- Las maifasadas, (novela), Carmen de Burgos, (Colombine)
- El alma de París (novela), E. Champsaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de hiel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel luna de hiel, Ramón Pérez de Ayala.
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. Novillo Quiroga
- Amadas de Gaudia (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna
- Meditaciones del Quijote José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Los Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00
- Fanticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- El Ángel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmea, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rana, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo Wast
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

\$ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Barán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Barán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Bezo de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarer.
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tasin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madriles, Antonio Casero
- De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preliudios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordieieff, Máximo Gorki, pasta
- Terceles (novelas), Luis Pirandello

\$ 2.50 el tomo

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

\$ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermore (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (libro del mar), C. Sabat Ercaaty
- La patrona (novela), Dostoievski
- La ignoancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

\$ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en . R. Kropotkinousia), M.
- Historia de las ideas morales, Paul Gilie
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Obras Nuevas

- L. CHEVRENIL.—No Morimos (pruebas científicas de la supervivencia, 1 tomo rústica) \$ 4.00
- V. BLASCO IBÁÑEZ.—Novelas de la Costa Azul. Un tomo rústica. 3.75
- M. MARYAN.—Lady Filda, novela, 1 tomo rústica. 3.00
- R. del VALLE INCLAN.—Lucas de Bohemia, novela dialogada, 1 tomo rústica. 3.75
- MA. CEL PREVOST.—Nuevas cartas de mujeres, 1 tomo rústica. 3.00
- J. FELIX de la PUENTE.—Herencia del Quijote, novela peruana, 1 tomo rústica. 2.50

Juan José Chaves Mata

Contratista-Constructor

Se hace cargo de toda clase de trabajos de construcción, por dirección o contrato. Magníficas referencias. Exactitud en toda obra que se me encomiende. Dirección: Bodegas de Adolfo Sáenz.



Su Fortuna En las Estrellas GRATIS

SOLICITE PRUEBA

Conocimientos de sus experiencias pasadas, proyectos para el futuro, posibilidades financieras y otros asuntos indicados por la ASTROLOGIA. La ciencia más antigua en el mundo, conocida en la historia. Sus propósitos de vida, muerte, felicidad en el matrimonio, amigos, enemigos, triunfos en todas sus empresas, herencias, especulaciones, y otras cuestiones muy importantes y reveladas por la gran ciencia de la Astrología. Déjeme decirle gratis, principios fundamentales que cambiarán el curso de su vida y le traerán felicidad y éxito en vez de fracasos y agustos, que pueden estar próximos a caer sobre Ud. Su interpretación Astroológica, escrita clara y sencillamente no consistirá en más de dos páginas. Espere diez centavos, valor americano para cubrir franqueo y costo del anuncio, etc., y envíeme la fecha de nacimiento, día, mes y año respectivamente y tendrá el gusto de ponerle al corriente prontamente. Esta maravillosa oferta no se hará otra vez, por lo tanto, no pierda esta oportunidad.

Envíe Fecha de Nacimiento

Dirección:—ZORRA, 6 Lafayette Ave. A 9 Brooklyn, New York, U. S. A.

Un hombre malo que se finge detective

Tenemos informes de que en las proximidades del aserradero de don Francisco Barbarará por la vía férrea al Atlántico, se presenta todas las noches un "hombre malo", quien se dirige cautelosamente y con engaño a las mujeres, haciéndolas creer que es un detective en comisión de un importante servicio.

Esto ha llegado a oídos del guarda del aserradero, que es persona seria, formal y de armas tomar, quien se propone capturar al fingido detective para darle una monumental paliza por atrevimiento y necio. Se dió cuenta a la policía, con objeto de echarle el guante, y devolver la tranquilidad a las señoras del vecindario.

Hermosa decoración de nu templo en Heredia

Han adelantado mucho los trabajos de este Templo. Hace poco días sólo tenían decorado el Presbiterio y la Nave Central, y hoy vemos que ya van terminando la pared de la derecha.

Dado el entusiasmo de los que tienen a su cargo estos trabajos, pronto tendremos la Iglesia decorada completamente.

Merecen un aplauso por su actitud, los competentes artistas D. Jesús Fernández Vargas y don Manuel Argüello quienes dirigen el trabajo de decoración.

Una boda

Próximamente se unirán ante el altar de la Virgen, nuestro muy apreciable amigo don Emilio Herrera vecino de esta ciudad con una simpática señorita de San Rafael de Desamparados.

Que la unión se verifique cuanto antes para felicidad de la pareja enamorada y de sus respectivas familias.

Que la dicha reine siempre en el futuro hogar, son nuestros deseos.

Un hijo del trabajo

Nuestro buen amigo don Arturo Chiochilla, hijo de don Francisco Chiochilla, la persona de gran prestigio en la vecina población de Aserrí, se ha trasladado a San José, estableciéndose con un buen negocio en la calle Alfredo Vollo, lado Sur.

Le deseamos a nuestro buen amigo Arturo mucho éxito, para felicidad de su familia y en especial para don Chlco, que ha sabido criar hijos buenos para el trabajo y la virtud.

Pero ya lo dice el retrato: "de tal palo tal astilla".

Lea Ud. La Prensa todos los días

Libros en venta

- M. CERVANTES DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos Ilustrados.
- PLUTARCO VIDAS PARALELAS, 5 tomos
- SALVADOR RUEDA POESÍAS
- R. BLASCO IBÁÑEZ ORIENTE
- CUENTOS VALENCIANOS
- SOFOCLES Edipo Rey: Edipo en Colona: Antígona

Octavio A. Fayad

Ofrece al comercio Betún Shinola pequeño, negro y rojo, a razón de \$ 23.00 la gruesa. 25 varas al sur de "La Proveedora"

LA NUEVA GEISHA

Esta nueva cantina ofrece sus servicios en el nuevo local esquina del SIGLO NUEVO

El campeón mundial del ayuno

Lille, Francia. Una enorme multitud desfiló ante un féretro de cristal donde yace inmóvil M. Succl, el campeón mundial de ayuno, quien lleva nueve días sin probar alimento alguno.

Vestido con un traje de bano, el cuerpo esquelético del hombre no da señal de vida y sus ojos permanecen cerrados, como si estuviera muerto, mientras los curiosos pasan junto a su ataúd y lo contemplan al través de las planchas de cristal que lo componen.

De acuerdo con un contrato que tiene celebrado con la Facultad de Medicina de París, es menester que resista cincuenta ayunos consecutivos.

Después de muerto se examinará su cadáver para que se trate de descubrir el secreto de su prodigiosa capacidad para mantenerse vivo sin alimentación.

Contando cuarenta y seis años de edad y pesando tan solo ciento sels libras, ha emergido de cuarenta y seis

pruebas anteriores, durando cada una de treinta a cuarenta días.

En esta ocasión desea batir el record sentado por su más formidable rival, Merlati, quien pasó cuarenta y dos días sin tomar ni un bocado.

El signor Succl nunca consume platillos opulentos. Todos sus ayunos son precedidos por períodos de suma preparación que hacen que al principiarlos, no resienta la falta absoluta de los alimentos.

En la actualidad su peso es de sesenta libras tan solo. El féretro descansa sobre báscula, de manera que cada día sea posible tomar su peso.

Cada vez que termina un ayuno el cuerpo del signor Succl tiene la rigidez de la muerte y es preciso que un grupo de facultativos lo atiendan y siga una dieta que restaure sus fuerzas gradualmente.

Suscribase a "La Prensa"

Cuatro Naciones más en guerra

Viene de p. 1°

Excabadas del viejo imperio turco desde la guerra: Irak, Transjordania y Redjaz. Les

árabes han ocupado ya una gran sección del reino de Hedjaz, poniendo en fuga el ejército del rey Husein.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Nuevo Depósito de Maderas

LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEDORA"

Maderas del Pacífico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción

PRECIOS MODERADOS

Teléfono 1048 :—: Apartado 614

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ld. llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.—Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-Agentes en San José, Sers. Sasso & Pirie, Sucesores.

G. P. CHITTENDEN

Administrador

San José, 28 marzo de 1924

Suscribase usted a "La Prensa" el diario de la tarde más antiguo